

# Cátedra UNESCO y Red UNITWIN

Violencia y Derechos Humanos: Políticas públicas y Gobernanza  
Universidad Externado de Colombia

## GLOBAL STRATEGY FOR THE CHAIR

### POLICY PAPER Nb. 3

*Balance para una reorientación de las actividades de la Cátedra,  
Incidencias y nueva Programación para los años 2008-2009*

Date: June 2007

Prof. Dr. André-Jean Arnaud : Chairholder

#### **Rede UNITWIN de la Cátedra**

Universidades asociadas:

- Universidad Externado de Colombia de Bogotá (Colombia)
- PUC-Río de Janeiro (Brasil)
- UNISINOS du Rio Grande do Sul (Brasil)
- Carlos III de Madrid (España)

Universidades a ser asociadas:

- *Camerino* (Italia)
- *Paris X Nanterre*

Instituciones asociadas :

- RED&S, Réseau Européen Droit et Société,  
Fondation Maison des Sciences de l'Homme, Paris
- Oslo Center for Governance

Institución a ser asociada :

- Instituto Internacional de Sociología Jurídica, Oñate, España

# ACTIVIDADES REALIZADAS

## 1. Enseñanza

Intercambios de profesores: 20 horas cada curso sobre Derechos Humanos y Violencia, con base en el trabajo de investigación específico hecho en el centro de la universidad del profesor:

- La Universidad Carlos III de Madrid: "Víctimas del terrorismo"
- La UNISINOS "O refluxo dos direitos humanos e o incremento da cultura da violència"
- La Universidad PUC: "Controle social, violència e direitos humanos"
- La Universidad Externado de Colombia: "Derechos Humanos y Violencia: Políticas Públicas frente al Desplazamiento Forzado"
- Universidad de Camerino y Universidad de Paris X-Nanterre : nuevas Universidades asociadas desde noviembre de 2007

Ventajas: preparación de tesis sobre el tema, intercambios sobre el trabajo de investigación, etc.

Cobertura geográfica correspondiente a los estudiantes, asociados, participantes de América Latina y Europa.

La Cátedra funciona como una red completamente abierta, no sólo al interior de cada Universidad, sino igualmente hacia el exterior. Al interior la enseñanza se da a través del "profesor visitante": cada universidad envía y recibe un profesor a otra universidad dentro de la Red. En la Universidad Carlos III de Madrid, la Cátedra UNESCO: Derechos Humanos y Violencia: Gobierno y Gobernanza, funciona en coordinación con la Cátedra « Antonio Beristain » de Estudios sobre el Terrorismo y sus Víctimas del Instituto de Derechos Humanos « Bartolomé de las Casas », de esta Universidad.

Implementación del Programa PREFALC (Ministerio de Educación Superior de Francia, a través de la Fondation Maison des Sciences de l'Homme, Paris) entre las Universidades UEC Bogotá, PUC-Río y Paris X Nanterre, con la intención de acrecentar los intercambios (2009-2012). Este Programa podera ser abierto para las otras Universidades de la Red Unitwin de la Cátedra.

## 2. Investigación

- Título: *Violencia y Derechos Humanos: Políticas Públicas y Gobernanza*
- Grupos destinatarios : los centros de investigación de cada universidad integrada en la Red UNITWIN y en la Cátedra, así como las Instituciones asociadas. La investigación ayuda a promover la interdisciplinariedad.
- La autonomía de cada centro de investigación se mantiene. El intercambio permanente se realiza a través del profesor visitante y de las reuniones de trabajo comunes y sobre el control del Chairholder, que mantiene la unidad en la temática. Varios grupos interdisciplinarios están funcionando ya en las Universidades de la Red Unitwin de la Cátedra: Universidades: UEC de Bogotá (Colombia), PUC-Río de Janeiro, UNISINOS du

Rio Grande do Sul (Brasil), Carlos III de Madrid (España), Camerino (Italia), Paris X-Nanterre (Francia), y especialmente institutos interdisciplinarios de estudios avanzados incluyendo departamentos de Derecho, Sociología y Servicios Sociales, departamentos de Historia, Comunicación Social, Economía, Relaciones Internacionales. En Bogotá existe un grupo de trabajo especial que reúne diferentes centros de investigación pertenecientes a diversas disciplinas. Ese grupo de trabajo estará unido a las actividades de enseñanza de la Cátedra. En Madrid, hay un trabajo con la Cátedra Beristain.

ONG y Organizaciones gubernamentales asociadas a la investigación :

España:

1. Organizaciones de Víctimas del Terrorismo
  - Asociación de Afectados 11M
  - Federación de Asociaciones de Víctimas del Terrorismo
  - Asociación Catalana de Víctimas de Organizaciones Terroristas
  - Asociación Gallega de Víctimas del Terrorismo
  - Asociación Valenciana de Víctimas del Terrorismo
  - Asociación Andaluza de Víctimas del Terrorismo
  - Colectivo Vasco de Víctimas del Terrorismo –COVITE-
  - Asociación Vecinos de Paz (Berriozar-Navarra)
  - Asociación Policías Amarillos
  - Fundación Víctimas del Terrorismo (Madrid)
  - Fundación Gregorio Ordoñez (San Sebastián)
  - Fundación Miguel Ángel Blanco (Bilbao)
  - Fundación Fernando Buesa (Vitoria)
  - Fundación F. Manuel Broseta (Valencia)
  - Fundación M. Jiménez Abad (Zaragoza)
  - Fundación Tomás Caballero (Pamplona)
2. ONGD dedicados a la atención de víctimas
  - Foro Ermua (Guipúzcoa)
  - ¡Libertad YA! (Navarra)
  - Ciudadanía y libertad (Vitoria)
  - Ciudadanos para la libertad (Barcelona)
  - Dignidad y Justicia (Macrojuicio)
  - Convivencia Cívica Catalana (Barcelona)
  - Fundación para la Libertad (Bilbao)
  - Forum Babel (Barcelona)
  - Gesto por la Paz (Bilbao)
  - Iniciativa ¡Basta Ya! (San Sebastián)
  - Iniciativa CONVIVE (Zaragoza)
  - Manos Blancas (Madrid)
  - Movimiento contra la Intolerancia (Madrid)
  - Sociedad El Sitio (Bilbao)
  - BaKeaz (Guipúzcoa)
3. Organismos Gubernamentales
  - Ministerio de Educación y Cultura
  - Ministerio del Interior
  - Ministerio de Relaciones Exteriores
  - Ministerio de Justicia

- Ministerio de Trabajo y Salud
- Comunidad de Madrid
- Ayuntamiento de Guipúzcoa
- Generalitat de Catalunya
- Comunidad de Galicia
- Comunidad Valenciana
- Audiencia Nacional
- Tribunal Supremo
- Fiscalía General
- Dirección de Atención a las Víctimas del Gobierno Vasco

Brasil:

- Centro de Justiça Global – Marcelo Freixo
- FASE – Pedro Cunha Bocayúva
- Balcão de Direitos do Viva Rio
- Núcleo de Estudos da Violencia (NEV) – Universidade de São Paulo (USP) – Sérgio Adorno
- Instituto Carioca de Criminología (ICC) – Nilo Batista e Vera Malaguti Batista
- Secretaria Especial de Direitos Humanos da Presidencia da República
- Anistia Internacional – Irene Khan
- Human Rights Watch
- Ford Foundation – Denise Dora
- CLADEM
- Themis – Assessoria Jurídica de Gênero
- ANDHEP (Associação Nacional de Direitos Humanos – Pós-graduação e Pesquisa).

Cabe destacar la aprobación por el Ministerio de Educación, dentro del programa PROCAD, del proyecto conjunto presentado por UNSINOS, PUC-Rio y Programa de Postgrado de la Facultad de Derecho de Campos con el tema de la Cátedra UNESCO: *Derechos Humanos y Violencia: Políticas Públicas y Gobernanza*. Ese proyecto permitió realizar algunas actividades conjuntas de las tres universidades abriendo la posibilidad de profundizarlas durante el año de 2007.

Colombia:

- Ministerio de Protección Social
- Asociación Colombiana de Psiquiatría
- OPS/OMS: Organización Panamericana de la Salud
- Médicos sin Fronteras
- Acción Social
- CHF Internacional
- Instituto Colombiano de Bienestar Familiar (ICBF)
- Servicio Nacional de Aprendizaje (SENA)
- Ministerio de Educación Nacional
- Organización Internacional de las Migraciones (OIM)
- MSFE
- Instituto Nacional de Salud

### **3. Conferencias/Reuniones**

- **Universidad Externado de Colombia**

1. La Universidad Externado de Colombia realizó la instalación en el mes de abril 2006. Se tuvo una semana de trabajo en donde participaron como expositores de los proyectos de la Cátedra y de la Red UNITWIN las siguientes Universidades: Carlos III de Madrid con el proyecto de Víctimas de la Violencia y del Terrorismo, UNISINOS sobre cultura de la violencia, Universidad Externado de Colombia sobre violencia y desplazamiento. En esta misma fecha se realizó el Comité Científico y el Comité de Rectores.
2. En la Universidad Externado de Colombia (UEC) en el mes de julio 2006 se celebró la primera jornada de investigación sobre el avance teórico de los proyectos de la UEC.
3. La UEC en octubre 2007 celebró la II Jornada de Investigación Interna para evaluar los avances teóricos y empíricos de la primera fase del 2006. Se respondió al cuestionario enviado por el Chairholder con el fin de conocer las políticas existentes en desplazamiento forzado y su evaluación. En todos estos eventos se trabajó con instituciones del estado y con algunas ONG. La Profesora Marcela Gutiérrez, de la UEC, fue invitada a la Universidad Carlos III de Madrid para dar unos cursos sobre las víctimas del desplazamiento dentro del marco de la Cátedra UNESCO para el Master de Derechos Fundamentales.
4. Jornadas Internacionales de la Cátedra UNESCO, 6-10 de noviembre de 2007. Programa en la página Cátedra UNESCO: <http://www.uexternado.edu.co/>
5. La UEC trabajó con la Universidad Nacional en la Cátedra virtual de desplazamiento y participaron 10 alumnos con la tutoría de los profesores investigadores de la UEC.

- **Universidade UNISINOS, RS, Brasil**

1. Para desarrollar el objetivo de la Cátedra, se mantuvo una serie de encuentros con organizaciones de la sociedad civil, como el Movimiento Nacional de los Derechos Humanos, y entidades gubernamentales como promotores públicos. Estos debates contribuyeron para impulsar, entre otras cuestiones, el debate nacional sobre las Acciones afirmativas y políticas de cuotas en las Universidades de Brasil. De estos encuentros se originó una relatoría de la sociedad civil para la ONU sobre la realidad de los Derechos Humanos en Brasil. Esta relatoría será entregada a la Comisión de Derechos Humanos de la ONU paralelamente a la relatoría gubernamental que el gobierno brasileño debe entregar.
2. Se realizó el I Simposio da la Cátedra Unesco-Unisinos de Derechos Humanos con el tema *Derechos Humanos, violencia y alteridad de las víctimas: nuevas perspectivas de la justicia*.
3. Concomitantemente al I Simposio se organizó una exposición sobre la tortura con el lema: *Tortura humana, una memoria inolvidable*.
4. A lo largo del año se implementaron debates mensuales del Grupo de Estudios Transdisciplinarios de Derechos Humanos que posibilitó la reflexión teórica de las cuestiones y el contacto y debate con entidades gubernamentales y no gubernamentales.

5. En el programa de Postgrado de Derecho se impartió un curso específico sobre *Derechos Humanos y Políticas Públicas*.
6. En el programa de Postrado de Filosofía se impartió un curso específico sobre *Biopoder y Derechos Humanos*.
7. En el programa de Salud Pública se impartió un curso sobre *Los Derechos Humanos y las Políticas de Salud Pública*
8. Se realizaron varias actividades conjuntas con la Universidad PUC de Rio de Janeiro en las cuales profesores de la PUC participaron en actividades de la universidad UNISINOS y viceversa.
9. Actualización en [http://www.unisinos.br/catedra/direitos\\_humanos/](http://www.unisinos.br/catedra/direitos_humanos/)

- **Pontificia Universidade Católica de Rio de Janeiro (PUC-Rio)**

La Pontificia Universidade Católica do Rio de Janeiro (PUC-Rio), a través de su Núcleo de Direitos Humanos (NDH/PUC-Rio), vinculado al Departamento de Derecho, empezó las actividades relacionadas con la Cátedra a partir de la realización del Primer Consejo Científico de la Cátedra, realizado en Rio de Janeiro en los días 10 y 11 de noviembre de 2005, con los representantes de la PUC-Rio, Universidad Externado de Colombia, Universidade do Vale do Rio dos Sinos (Unisinos) y Universidad Carlos III de Madrid.

Durante el año de 2006, en el ámbito del NDH/PUC-Rio, el Grupo de Trabajo “Controle Social, Violencia e Direitos Humanos” fue transformado en el “Observatorio sobre Controle Social e Sistema Punitivo”, realizando su primera actividad pública en el “Workshop Controle Social e Sistema Punitivo”, realizado entre los días 6 y 8 de noviembre de 2006.

En el primer semestre de 2007, el NDH/PUC-Rio organizó el Workshop “Desintegrando o Preconceito: o combate à discriminação racial e de gênero”, el día 27 de mayo, con la presencia: del Presidente de la Comissão de Direitos Humanos de la Assembléia Legislativa do Estado do Rio de Janeiro (Deputado Estadual Alessandro Molon), del Subsecretario de Direitos Humanos do Governo do Estado do Rio de Janeiro (Lorival Casula), del representante de la Fundação Ford no Rio de Janeiro (Denise Dora), de la Profesora Kimberly Crenshaw de la Columbia University/UCLA, de la Directora de la Divisão de Direitos Humanos del Ministerio das Relações Exteriores (Márcia Adorno Ramos), de la Asesora Internacional de la Secretaria Especial de Direitos Humanos de la Presidencia da República – SEDH/PR (Cristina Cambiaghi), de los representantes de CLADEM (Valéria Pndjarjian e virginia Feix), de la representante de CEJIL (Helena Rocha); de la historiadora Mônica Lima (Universidad Federal Fluminense), del representante de la Secretaria Especial de Promoção de Políticas da Igualdade Racial de la Presidencia da República – SEPPIR/PR (Márcia Canário), de la representante de Themis-Assessoria Política de Gênero (Rubia Abs Cruz), de la representante de Maria Mulher-Organização de Mulheres Negras (Maria Conceição Fontoura), de la representante de la Secretaria Especial de Política para as Mulheres de la Presidencia da República-SPM/PR (Sonia Malheiros Miguel).

Para el segundo semestre del 2007, el Observatorio estará realizando el Seminario “Agresividade e Violencia”, en el día 31 de agosto.

Diversas actividades conjuntas fueron realizadas con los profesores de la Universidad UNISINOS.

Además de las actividades académicas, la PUC-Rio participó en reuniones con representantes de la Universidad UNISINOS (en mayo y diciembre de 2006 y en mayo de 2007).

Semanalmente el Observatorio mantiene, en los marcos de la temática de la Cátedra, una reunión para relatos de las investigaciones realizadas por los alumnos del Programa de Maestría y Doctorado en Derecho y alumnos de graduación con Becas de Iniciación Científica.

Actualización en <http://sphere.rdc.puc-rio.br/direito/ndh/unesco.html>

- **Universidad Carlos III de Madrid**

-I Jornadas Sociojurídicas sobre el Terrorismo y sus Víctimas. Con asistencia de todos los actores y líderes de las organizaciones de víctimas del terrorismo.  
Con el apoyo económico de la Fundación de Víctimas del Terrorismo.  
Getafe (Madrid), 7 y 8 de Junio 2006

.-Curso de humanidades. ¿Es el terrorismo un reto insuperable para el Estado?  
Con la participación directa de víctimas y asociaciones.  
Residencia Universitaria "Fernando Abril Martorell", Getafe (Madrid), 20-23 de Noviembre 2006

.-Curso de Verano. "Políticas globales en favor de las víctimas del terrorismo".  
Con la participación directa de víctimas y asociaciones.  
Colmenarejo (Madrid), 3-7 de Julio 2006

.-Mesa Redonda. "El tratamiento informativo del terrorismo y sus víctimas".  
Con la participación directa de las víctimas del terrorismo.  
Getafe (Madrid), 21 de Diciembre 2006

.-Curso de humanidades. "La Justicia en el tiempo", Getafe (Madrid), Diciembre 2006

.-Curso de humanidades. "El concepto de víctima: entre la solidaridad y el olvido", Marzo, 2007

.-Seminario sobre atención a las víctimas del terrorismo y otros delitos violentos. AECL, Cartagena de Indias (Colombia), Febrero, 2007

Actualización en <http://turan.uc3m.es/uc3m/inst/BC/UNESCOindex.htm>

#### **4. Publicaciones**

##### **Universidad Externado de Colombia**

Libro: *El desplazamiento forzado interno en Colombia: un desafío a los Derechos Humanos*

Dir. Marcela GUTIERREZ

Editores: Universidad Externado de Colombia

Año 2007

Idioma: Español

**Universidad Carlos III de Madrid:**

*Boletín electrónico de «Noticias sobre Terrorismo y sus Víctimas»*

La Cátedra UNESCO y la Cátedra « Antonio Beristain » continúan editando su Boletín electrónico: « Noticias sobre el Terrorismo y sus Víctimas », que en la actualidad cuenta con aproximadamente 50.000 lectores y más de 4.800 visitantes diarios.

**Universidades Brasileñas****Col. “GEDIM” Ed. Lumen Juris, Rio de Janeiro**

Uno de los productos del Programa GEDIM (MOST-UNESCO) dirigido por el Prof. André-Jean Arnaud, Chairholder de la Cátedra UNESCO, es la serie GEDIM publicada por la Ed. Lumen Juris (Rio de Janeiro). Cinco libros ya fueron publicados [www.lumenjuris.com.br](http://www.lumenjuris.com.br) y dos libros van aparecer en el próximo mes de agosto de 2007. Un lanzamiento ha tenido lugar en la Universidad PUC-Rio de Janeiro (Universidades de la Red Unitwin de esta Cátedra), día 31 de agosto de 2007. Con el acuerdo de la Editora, en la serie GEDIM son publicados ahora libros vinculados al tema de la Cátedra UNESCO, en lengua portuguesa.

## INCIDENCIAS

Con relación a las incidencias, como primera medida y por el trabajo interdisciplinario, los investigadores que pertenecen a la Red han podido reflexionar acerca de los diferentes paradigmas sociales.

Ha sido interesante el poder combinar eficazmente la capacidad investigativa y crear nuevas habilidades. Asimismo, se ha podido comprender la pluralidad de las situaciones de violaciones de los Derechos Humanos en los diferentes contextos y los mecanismos de control de esas violaciones.

Como segunda medida, a nivel social, ha sido un desafío para las universidades investigar la complejidad de las violaciones de los Derechos Humanos a través de la historia, de los diferentes escenarios (de paz y de guerra; de riqueza y de pobreza etc.) y a través de las historias de vida de las personas vulneradas.

Lo anterior ha permitido entender las realidades de los diferentes grupos vulnerados y confrontar los derechos garantizados con su vulneración sistemática y permanente. Es así como ha sido necesario conocer y evaluar las políticas públicas con el fin de entender la racionalidad de las OG, ONG y de las personas víctimas de esas violaciones.

Como tercer punto es importante resaltar que a través de los intercambios de profesores, los investigadores y los estudiantes han podido ampliar el conocimiento de la situación de los Derechos Humanos en el mundo a través del trabajo presencial y virtual que se ha implementado.

La interdisciplinariedad se esta dando también gracias a los intercambios entre disciplinas en torno al tema único de la Cátedra.

## **ACTIVIDADES PROGRAMADAS**

La Universidad Externado de Colombia, titular de la Cátedra, tiene un cronograma de trabajo hasta el 2009, lo que implica la solicitud de una prórroga para completar cuatro años. Consideramos que los dos primeros años estamos en la fase de conocimiento de las políticas públicas y de su evaluación. Esto lo estamos haciendo con OG y ONG. Posteriormente será necesario construir las recomendaciones para los tomadores de decisión y así poder construir una política pública inclusiva y democrática.

Para este fin, cada año se organizan dos jornadas de investigación interna sobre la temática de la Cátedra UNESCO: Derechos Humanos y Violencia: Gobierno y Gobernanza. Así mismo los encuentros internacionales hacen que la Cátedra se dinamice a través de la Red, con los intercambios académicos e investigativos.

***Acciones desplegadas con miras a obtener durabilidad de la Cátedra y de la Red en la estructura de la institución.***

A corto y mediano plazo, y movilizandorecursos de Fundaciones privadas, Ministerios, Programas Académicos:

- desarrollo de los intercambios universitarios entre las Universidades de la Red UNITWIN de la Cátedra;
- colaboración activa con el IESALC (América latina);
- desarrollo del trabajo de investigación en conjunto con las ONGs y las organizaciones gubernamentales interesadas;

- participación de la Cátedra y de la Red UNITWIN en el Congreso organizado por el Centro de Derechos Humanos de la Universidad de Paris X-Nanterre, día 7 de noviembre de 2008;
- Jornadas de la Cátedra y de la Red UNITWIN en el Instituto Internacional de Sociología Jurídica de Oñate (España), la semana siguiente;
- reunión del Comité Científico de la Cátedra, con la ocasión de estas Jornadas;
- presentación del informe de investigación de cada Universidad de la Red UNITWIN de la Cátedra UNESCO, para los tomadores de decisiones interesados en el tema específico: “Víctimas del terrorismo”, en España; “Reflujo de los derechos humanos y incremento de la cultura de la violencia” y “Control social, violencia y derechos humanos”, en Brasil; “Desplazamiento Forzado” en Colombia.
- preparación de un libro en francés para la colección “Droit et Société” (LGDJ, Paris) sobre el tema de la investigación de la Cátedra;
- reunión del Comité Rector y del Comité Científico de la Cátedra, en 2010 (Paris, UNESCO o Bogotá);
- presentación, en esta ocasión, del informe general de los cuatro años de investigación para la UNESCO, incluyendo – en la medida del posible – la respuesta de los tomadores de decisiones;
- continuación de la investigación en lo que concierne a las Universidades recientemente asociadas a la Cátedra UNESCO: Universidad de Camerino y Universidad de Paris X-Nanterre;
- reorientación de la investigación en todas las Universidades de la Red UNITWIN de la Cátedra UNESCO;
- desarrollo de los intercambios universitarios, incluyendo intercambios de alumnos.
- preparación de un libro en español y portugués, integrando los resultados de la participación de profesores y investigadores en las actividades de la Cátedra y de la Red UNITWIN.

## **CONCLUSIONES**

Desde 2006, el primer año de funcionamiento efectivo de la Cátedra y de la Red, se iniciaron los intercambios universitarios, así como la investigación común a las Universidades que conforman la Red UNITWIN de la Cátedra UNESCO.

Sobre el tema de la Cátedra UNESCO, cada Universidad optó por sus centros de investigación en Derechos Humanos (DH), especializados en la lucha contra las violaciones a estos derechos. Las universidades pertenecen a culturas diferentes y por esta razón las vulneraciones a los DH son diversas. Cada universidad escogió su área de trabajo. Sin embargo se busco mantener una unidad de la investigación con relación a una meta: identificar las políticas públicas implementadas en cada área de estudio y lo ineficaz de esas políticas y otros actos de gobierno; identificar las ONG y organizaciones gubernamentales que trabajan en esas áreas con el fin de hacer actos de gobernanza, en otras palabras: 1) Elaborar con las ONG y OG reorientaciones de políticas públicas 2) Someter las políticas públicas a los gobernantes para su implementación.

El informe final que se presentará tendrá los resultados de las etapas ya mencionadas y las respuestas de los gobiernos a las propuestas que se harán en el marco de la gobernanza. Ya sean positivas (aceptación de reorientar las políticas públicas) o negativas (rechazo), la UNESCO tendrá elementos que permitan apreciar los informes de los investigadores y de quienes deciden las políticas.

#### **Organización de « workshops » en las universidades que conforman la RED UNITWIN de la Cátedra.**

Es un complemento necesario para cada etapa de investigación. Cada universidad ha construido un espacio de debate de esas políticas públicas no sólo con la academia sino con ONG y OG. Por ejemplo en la Universidad Externado de Colombia en el año 2006 se realizaron la instalación y dos jornadas de investigación con debate incluido.

#### **Organización de jornadas de trabajo común a las Universidades.**

Una vez o dos veces por año – sujeto a financiación – se reúnen los colegas responsables de las investigaciones de cada universidad con los investigadores con el fin de socializar los estados de las investigaciones y debatir los temas de las mismas.

#### **Intercambio de Profesores entre cada Universidad.**

Con el fin de evitar gastos innecesarios, se busca hacer de coincidir las jornadas con intercambios de profesores. En el año 2006 profesores de Colombia y Brasil estuvieron en Madrid en el marco del Master de Derechos Fundamentales, presentando los proyectos respectivos de la Cátedra UNESCO. Además, en la fecha de instalación de las jornadas académicas realizadas en Colombia, los profesores de Brasil dictaron cursos en diferentes facultades.

La “vitrina” de la Cátedra se fundamenta en:

- La implementación de páginas de Internet, fundamentalmente la de la Universidad Externado de Colombia (página de referencia de la Cátedra). Asimismo cada Universidad de la Red ha construido su página de Internet. Dos de las instituciones asociadas (Oñate IISJ y RED&S-MSH Paris) han también abierto una página Internet específica de la Cátedra.
- La preparación de una publicación del primer año de la Cátedra, la cual está en prensa.

El “Chairholder” además de participar en todas las actividades asegura la unidad, en el marco de su misión, y da cursos y conferencias con relación al tema de investigación ya descrito, en las varias Universidades de la Red UNITWIN de la Cátedra UNESCO. Prepara en particular, en estrecha colaboración con el Secretariado de la Cátedra en Bogotá, la Agenda de Trabajo relativamente a las Jornadas Internacionales de la Cátedra UNESCO, a las Reuniones del Comité de Rectores y del Comité Científico de la Cátedra, los intercambios universitarios (por ejemplo, el Programa PREFALC arriba mencionado).